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Ata da sessão da congregação ordinária, realizada sob a presidência da Vice-Diretora da Escola 5 
de Belas Artes, Profª Larissa Cardoso Feres Elias, no dia 27 de novembro de 2023, às 11:00 6 
horas, em vídeo-conferência. Compareceram à sessão os seguintes Membros da Congregação: 7 
Madalena Ribeiro Grimaldi (Diretora); Marcelo Lyra de Souza Brasil (Chefe BAA); Pedro 8 
Meyer (Chefe BAB); Ana Cecilia Mattos Mac Dowell (Chefe BAE); Marcelus Gaio Silveira de 9 
Senna (Subst. Eventual BAF); José Benito Sanchez (Chefe BAI); Ana Maria Tavares Cavalcanti 10 
(Chefe BAH); Glaucia Augusto Fonseca (Substituto Eventual BAR); Jofre Silva (Chefe BAV); 11 
Beany Guimarães Monteiro, Carlos Gonçalves Terra (Rep. Prof. Titular); Dalton Almeida 12 
Raphael  (Reps. Prof. Associados); Cézar Tadeu Bartholomeu, Daniel Lima M. Aguiar, Fabiana 13 
Heinrich (Rep. Prof. Adjunto); Jeanine Torres Geammal (Rep. Prof. Auxiliar/Assistente); 14 
Amanda Fernandes de Souza (Representantes dos Técnicos); Aline B. Santiago (Representante 15 
CAEBA). Também estiveram presentes da Direção Adjunta de Extensão a Técnica Vanessa 16 
Nofuentes e a Substituta Eventual da Direção Adjunta da Extensão Profª Lilia Soares; Profª 17 
Luana Manhães do Departamento BAF.  Em reunião de Congregação realizada em data, horário 18 
e local acima informado, havendo número regimental, deu-se início a sessão e a Presidente 19 
mencionou que havia alguns informes:   20 

1 – Indicação de docentes para comissão de Progressão ABC , Promoção ABC, Comissão 21 
de Estágio Probatório – Foi solicitado aos Chefes de Departamento que indiquem para a 22 
próxima congregação nomes de docentes para fazer parte das comissões como titulares ou 23 
suplentes. 24 

2 – Informes do PGD – Programa de Gestão de Desempenho. A presidente passou a palavra 25 
para a Servidora Vanessa Nofuentes que faz parte da comissão juntamente com Thales 26 
Valoura, Amanda Fernandes e Ellen da Costa.  Comentou sobre o programa de gestão de 27 
desempenho dos servidores e informou que já há processo aberto no SEI, que está sendo 28 
formalizada uma minuta do Edital, a qual será enviada para os membros da congregação, a 29 
fim de que possam apresentar contribuições até o dia  08 de dezembro para aprovação na 30 
próxima congregação.  31 

A Professora Beany pediu a palavra e encaminhou por e-mail o seguinte relato: “1. 32 
Agradecimento pela confiança depositada em mim, pelos meus pares, por estar 33 
completando o segundo ano como representante dos titulares na Congregação da EBA. O 34 
mandato se encerra em março de 2024, mas como tenho férias em dezembro e parte de 35 
janeiro e fevereiro, possivelmente essa será minha última Congregação.  Aprendi muito, e 36 
sou grata. Fiz o melhor que pude. Fui também, por dois anos, representante dos professores 37 
adjuntos e dos associados.  2. Em abril de 2024, na ressaca da 45a JICTAC estaremos 38 
realizando a Mostra LabDIS de portas abertas: 15 anos do Pegada nas Escolas. Estamos 39 
entrando em contato com os antigos bolsistas e o retorno deles me enche de orgulho, 40 
esperança e felicidade. Será um prazer rever, pelo menos alguns dos estudantes que por ali 41 
passaram.  3. Agradecimento ao Professor Daniel Wyllie, vice-lider do Grupo de Pesqueisa 42 
do Laboratório de Design e Inovação Social, que participou ativamente do Pegada nas 43 
Escolas, na Edição dos Novos Talentos da CAPES, quando o LabDIS representou a Escola 44 
de Belas Artes na equipe de duas Edições desse Edital (2014/2015), juntamente com o 45 
Instituto de Química e a Matemática, por todo trabalho realizado durante esse período, meu 46 
agradecimento e reconhecimento.  4. Sobre o LabDIS, conversei em reunião com a Profa. 47 
Madalena, no início de 2023/2, em agosto, que não poderia mais continuar coordenando o 48 
LabDIS por absoluta falta de condições, inclusive por causa das péssimas de trabalho, pois 49 



em 2023 foram designadas salas de aula muito ruins e sem as condições mínimas de 50 
salubridade para permanecer em uma delas, para dar aulas teóricas obrigatórias de duas 51 
disciplinas do curso de Design Industrial (Ergonomia do Produto II -2023 /1 e 2 – e Design 52 
Ambiente e Sustentabilidade, 2023/2). Sobre o inventário, já fizemos um levantamento dos 53 
livros e estes serão encaminhados à Biblioteca da EBA, e estamos fazendo levantamento 54 
dos equipamentos, mas as Notas Fiscais foram passadas para a EBA, na época, não estão 55 
comigo.  5. O último informe é sobre a violência que sofri, e ainda estou sofrendo, do 56 
PPGD/EBA.   O assunto que gerou essa situação foi o entendimento da atual coordenadora 57 
do PPGD de que poderia realizar uma mudança de orientação de uma aluna sem consultar o 58 
colegiado, consultando apenas a Profª. Julie e a Profª. Claudia, atual  substituta da 59 
Coordenação do PPGD. Eu avisei pra ela na época que se ela fizesse isso comigo qualquer 60 
professor da UFRJ poderia sofrer aquele mesmo constrangimento. Ela alegou que havia 61 
prerrogativa do Prof. Madson, o que não é verdade porque a substituição da orientação no 62 
caso do Prof. Madson foi encaminhada ao Colegiado e aprovada por ele, diferente da minha 63 
que já foi encaminhada a troca antes de ser discutido no colegiado. Eu consultei a CAPES 64 
através da OGU e a resposta que obtive é que a CAPES respeita a autonomia das 65 
instituições e não pode fazer nada. Eu também entrei em contato com Prof. Carlos Terra, já 66 
que fui diretora de extensão quando ele foi Diretor da EBA, e contei pra ele o que estava 67 
acontecendo, uma vez que a Profª. Madalena também faz parte do PPGD, assim como a 68 
Profa. Larissa, e nenhuma delas demonstrou algum tipo de solidariedade ou compreensão 69 
da minha situação diante dessa violência que estou sofrendo. O informe à Congregação é 70 
uma garantia de que estou indo em direção às instâncias superiores da Universidade porque 71 
se eu, Professora Titular da EBA estou sofrendo isso, eu posso imaginar que outras 72 
docentes também estão”.  O professor Jofre expressou surpresa com o relato da professora 73 
Beany, pois ela foi tratada com respeito e consideração. O episódio que ela relatou teve 74 
início antes da reunião dos professores, quando procurou a coordenação do curso para 75 
tentar resolver a situação separadamente. Após sua insatisfação com tal esforço, o colegiado 76 
foi então acionado para discutir o problema. A vice-diretora passou a palavra à profa. 77 
Fabiana Heinrich, coordenadora atual do PPGD, para que ela pudesse também se 78 
manifestar.  De acordo com a profª. Fabiana a solicitação da professora Beany foi 79 
encaminhada conforme regras do regulamento do Programa. Informou ainda que, na 80 
ocasião, as instâncias da PR2 e da ADUFRJ foram consultadas e que as decisões que 81 
precisaram ser tomadas em Colegiado foram votadas pela Comissão Deliberativa do PPGD.  82 
Nesse momento, o professor Jofre acrescentou ainda que fez uma fala manifestando seu 83 
apoio ao trabalho da professora Beany durante a reunião sobre o assunto e que outras 84 
pessoas também mostraram o mesmo grau de solidariedade. Ainda segundo o prof. Jofre, 85 
embora a dinâmica tenha sido inicialmente conduzida de forma equivocada e gerado 86 
dificuldades, o problema foi corrigido no percurso. O professor Jofre discordou do que foi 87 
narrado pela professora Beany como “violência”, acrescentando que os docentes do 88 
programa de pós-graduação, na verdade, acolheram e apontaram possíveis caminhos de 89 
solução da questão.  A Presidente solicitou que se finalizasse o assunto.  O Professor Dalton  90 
solicitou a condução dos trabalhos e a inversão de pauta do item 10.  Em   seguida a 91 
Presidente aprovou os seguintes pontos da Ordem do Dia:   92 

1. Homologação da ata de Congregação de 27 de outubro –Homologada a ata 93 
2. Calendário Reuniões EBA 2024 - Homologado o calendário de 2024 94 
3. Extensão: Proposta do projeto de extensão - O Parecer da Direção Adjunta de Extensão, Professora Lilian de 95 

Carvalho , foi favorável à proposta do projeto de extensão “Experimentações Projetuais: soluções interdisciplinares 96 
no contexto do Design, Engenharia e Saúde” do Professor Diogo Pontes Costa (BAI), observando que o mesmo está 97 
de acordo com as diretrizes gerais da extensão. A proposta foi aprovada pela Congregação. 98 



4. Cotav - Critérios para o julgamento de Títulos e Trabalhos, e o Conteúdo Programático e Sistematização da 99 
Prova Prática – Homologados os conteúdos programáticos, as sistematizações das provas práticas, e os critérios 100 
para julgamento de títulos e trabalhos, dos Departamentos da Unidade que foram contemplados com as vagas 101 
COTAV/2023. 102 

5. Indicação do terceiro membro da Comissão de memória e verdade do BAB - Foi indicado pelo Departamento o 103 
Prof. Felipe Scovino Gomes Lima (BAH) para fazer parte da comissão juntamente com o Prof. Pedro Meyer (BAB) e 104 
a Professora Ana Maria Tavares Cavalcanti (BAH). 105 

6. Alteração do Regimento da Escola de Belas Artes (Setor de Ensino) - na seção III, artigo 9, § 1º. – Homologada 106 
a alteração do regimento incluindo a participação por indicação de dois representantes do Corpo Técnico-107 
administrativo e de dois representantes do corpo discente na forma da lei. 108 

7. Homologação da Eleição da Chefia de Departamento – Doralice Duque Sobral Filha; Substituto Eventual da 109 
Chefia de Departamento – Cristina Grafanasi Tranjan – Homologada a eleição da chefia. 110 

8. Homologação da Nova Coordenação do Curso de Licenciatura em Artes Visuais – Odila Rosa Carneiro da 111 
Silva; Substituto eventual do Curso de Artes Visuais – Patrizia Di Trapano – Homologada nova coordenação. 112 

9. Homologação da Nova Coordenação do Curso Licenciatura em Expressão Gráfica – Mariane Brito Azevedo; 113 
Substituto eventual do Curso de Expressão Gráfica – Álvaro José Rodrigues de Lima – Homologada a nova 114 
coordenação. 115 

10. Alteração na disciplina BAR555-Estereotomia para ter o pré-requisito BAR-104 Geometria Descritiva 116 
Fundamentos – O Prof. Dalton explicou a importância da solicitação da alteração para o curso de design de 117 
interiores. Em discussão foi aprovada. 118 

11. Reestruturação do Curso de Especialização em Técnicas de Representação Gráfica - Foi aprovada a 119 
restruturação da Especialização em representação gráfica de 480 horas para 360 horas. 120 

12. Homologação da nova substituta eventual do Departamento BAH - Professora Patricia Leal Azevedo Corrêa -121 
Homologada a substituição da Professora Patricia Leal Azevedo Corrêa no lugar do Prof. Paulo Vênancio Filho 122 

13. Aprovação das novas Normas de Trabalho Final de Graduação do Curso de História da Arte – A chefe do 123 
Departamento comentou que estas Normas detalham o que estava apenas esboçado no PCC do curso de História da 124 
Arte e que até agora não tínhamos um documento específico para as normas do TFG. Foi aprovado as novas normas 125 
para TFG de acordo com o parecer favorável do Prof. Daniel Aguiar. 126 

14. Proc. 23079.256058/2023-01 - Afastamento do Prof. Humberto de Farias do Departamento BAP – Aprovado o 127 
afastamento do Professor para ministrar curso no período de 10 a 24 de fevereiro de 2024 na Instituição Curso na 128 
Escuela de Conservación e Restauración de Occident – ECRO em Guadalajara- México. 129 

15. Aprovação do Grupo de Pesquisa do Professor Clorisval Gomes Pereira /Luiz Braga – Parecer do Prof. Pedro 130 
Meyer – Homologado o parecer do Professor Pedro Meyer favorável ao grupo de pesquisa. 131 

16. Aprovação de discente para COAA do Curso de Conservação e Restauração – BAP - Substituição da discente 132 
Pamela Silva de Souza Oliveira pela discente Marília Alves dos Santos Nisoli e a substituição do professor Humberto 133 
farias de Carvalho pelo professor Marcus Tadeu Daniel Ribeiro - Aprovadas as substituições. 134 

17. Proc. 23079.260061/2023-11 - Estágio 30 horas THAMIRIS TRINDADE MELO (DRE 119026268) –135 
 Homologado o parecer favorável. 136 

18. Proc. 23079.260058/2023-05 - Estágio 30 horas THAYNA BARBOSA CRUZ DOS SANTOS (DRE 137 
122059319) – Homologado o parecer favorável. 138 

19. Proc. 23079.260047/2023-17 – Estágio 30 horas - Sarah Santos dos Passos – Homologado o parecer favorável. 139 
20. Proc. 23079.260041/2023-40 – Estágio 30 horas - Pâmela Guarilha Mateus - Homologado o parecer favorável. 140 
21. Proc. 23079.259991/2023-21 -Estágio 30 horas - Ana Clara Marques da Rocha – Homologado o parecer 141 

favorável. 142 
22. Proc. 23079.259997/2023-07 - Ivna de Menezes Oliveira Alves – Homologado o parecer favorável. 143 
23. Proc. 23079.258998/2023-26- Ana Júlia Coêlho Marson – Homologado o parecer favorável. 144 
24. Aprovação da proposta de criação de duas disciplinas voltadas para a Ilustração Editorial - Ilustração 145 

Editorial: Periódicos e Ilustração Editorial: Literatura – Aprovada a criação das disciplinas eletivas para o curso 146 
de Comunicação Visual Design e para outros cursos. 147 



25. Homologação da vaga de reserva do Departamento BAH - Foi homologada a setorização da vaga de reserva 148 
solicitada ao Reitor da UFRJ para o Departamento BAH - Setorização - Antropologia da Arte / Arte Africana e 149 
Afrodiaspórica com os seguintes Requisitos - Graduação em Antropologia, História, História da Arte, Arquitetura, 150 
Museologia, Ciências Sociais ou áreas afins ; Pós-graduação (Doutorado) em Antropologia, História da Arte ou Artes 151 
Visuais,Classe - Adjunto , carga horária de  40h DE. 152 

26. Homologação do Reaproveitamento dos candidatos aprovados em concursos para COTAV 2023 – Foi 153 
homologado o reaproveitamento dos candidatos do Departamento BAF e BAB para COTAV 2023 – Vinicius Duque 154 
Estrada (BAF) e Marcio Guimarães Monteiro de Castro (BAB). 155 

27. Homologação da progressão da Profª Rogéria Moreira de Ipanema do Departamento BAH – Homologada da 156 
categoria D3 para D4 com 60 pontos no grupo I; com 55 pontos no grupo II; com 40 pontos no grupo III; com 20 157 
pontos no grupo IV e com 15 pontos no grupo V totalizando 190 pontos. 158 

28. Homologação da Progressão da Profª Fernanda de Abreu Cardoso do Departamento BAV – Homologada da 159 
categoria D2 para D3 com 60 pontos no grupo I; com 55 pontos no grupo II; com 20 pontos no grupo III; com 16 160 
pontos no grupo IV; com 15 pontos no grupo V totalizando 166 pontos.  Nada mais havendo a tratar a Presidente 161 
encerrou a Congregação e eu, Maria Cristina Marinho, Chefe de Gabinete da Escola, lavrei a presente  ata que vai 162 
assinada por mim e pela Direção. 163 
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